



## 8 Acción llevada a cabo en San Salvador y Madrid

# Fortalecimiento de capacidades profesionales en programas para mayores en el ámbito municipal

La cooperación del Instituto de Mayores y Servicios Sociales (Imserso) ha hecho posible durante el pasado mes de noviembre el desarrollo de varias acciones de capacitación de recursos humanos previstas en el proyecto presentado por la Secretaría de Inclusión Social de El Salvador a la Red Intergubernamental Iberoamericana de Cooperación Técnica (Riicotec). Este proyecto, aprobado en noviembre de 2013 por la Comisión Permanente de la Red, se ha concretado en unas Jornadas, que tuvieron lugar del 27 a 31 de octubre de 2014 en San Salvador, en las que participaron más de una treintena de profesionales salvadoreños, así como en una visita a Madrid de dos representantes de alcaldías de ese país para conocer *in situ* los programas y servicios para personas mayores existentes en España.

Texto y fotos | Redacción de Enlace



Vania Pignato, en la inauguración, flanqueada por Milagros Navas y José M<sup>a</sup> Alonso.

Ambas acciones, contempladas en el proyecto de *Fortalecimiento de capacidades profesionales en la implementación de programas para mayores en el ámbito municipal*, han contado con el apoyo del Imserso, que ha financiado la participación de su consejero técnico de Cooperación con Ibe-

roamérica, José María Alonso Seco, en el curso de San Salvador y los gastos de desplazamiento y estancia en Madrid de las dos profesionales de alcaldías de El Salvador.

Las Jornadas, que durante cinco días se desarrollaron en la capital salvadoreña, fue-

ron inauguradas por Vania Pignato, secretaria de Inclusión Social de la República de El Salvador, Milagros Navas, alcaldesa de Antiguo Cuscatlán y presidenta de la Confederación de Municipios de la República de El Salvador (Comures) y por José María Alonso Seco.

En ellas se dieron cita alcaldes, alcaldesas y representantes de las municipalidades, comunas y otras entidades locales, y personal de la Dirección General de Personas Adultas Mayores y de otros organismos públicos centrales de la Secretaría de Inclusión Social de El Salvador. Todos ellos participaron de forma activa en un curso que tuvo una orientación eminentemente práctica.

Entre los objetivos del proyecto y, concretamente de esta actividad, se encontraban



En las jornadas se dieron cita, entre otros, representantes de alcaldías, comunas y organismos públicos salvadoreño.

los siguientes: conocer y analizar la situación sociodemográfica de los adultos mayores en Iberoamérica y en El Salvador, especialmente en el ámbito local; comprender la importancia que tiene el territorio en el desarrollo de acciones sociales con adultos mayores; conocer y profundizar sobre las distintas fases de la planificación (estudio de necesidades, programación, implementación y evaluación) relativas a intervenciones sociales con adultos mayores en el ámbito local; realizar planificaciones sobre acciones sociales específicas con adultos mayores, y explicar las distintas acciones e intervenciones sociales que pueden realizar en el territorio para atender a adultos mayores así como la finalidad y actividades de los centros de día para adultos mayores autónomos y en situación de dependencia.

### Contenidos tratados

En cuanto a los contenidos tratados, enfocados a la consecución de los objetivos expuestos anteriormente y desarrollados en su mayor parte por José María Alonso, cabe señalar:

- La visión general sobre la evolución demográfica de la población adulta mayor en Iberoamérica y, de forma especial, en El Salvador.
- Las características principales, en cuanto a esperanza de vida, perfiles sociológicos, de género, económicos y conexos de los adultos mayores en este país.
- Las características generales de la realidad administrativa y territorial de El Salvador, como paso previo para estudiar las diferentes intervenciones sociales con adultos mayores a realizar en el ámbito local.
- La descripción, el estudio y el análisis de cómo planificar acciones e intervenciones sociales en el ámbito local, en sus cuatro fases: estudio de necesidades, programación, implementación de la programación y evaluación de resultados.
- La descripción de las acciones sociales principales que realizan o pueden realizar las entidades locales en relación con los adultos mayores, en especial las emergencias sociales, la teleasistencia domiciliaria y la ayuda a domicilio. Estas últimas se explicaron tanto en sus aspectos técnicos como organizativos.
- La explicación de qué son los centros de mayores autónomos en España, así como los centros de día para personas mayores dependientes.

“  
El Imserso ha financiado la participación de un experto español en las Jornadas de San Salvador y la estancia de dos profesionales salvadoreñas en Madrid,”

“  
La necesidad de aplicar en servicios sociales las técnicas y metodología de planificación y evaluación fue una de las conclusiones de las Jornadas,”

**10** Tras las exposiciones y debates realizados durante estos cinco días se concluyó que las municipalidades deben hacer un esfuerzo, a pesar de las dificultades que existen en materia de recursos, para conocer las necesidades de los adultos mayores en sus respectivos ámbitos, como base necesaria para efectuar futuras programaciones.

Otras conclusiones fueron: la conveniencia de que las acciones con adultos mayores que se están realizando, o se prevean realizar, sean debidamente programadas, implementadas y evaluadas; que, al igual que en otros ámbitos de la acción social, también en servicios sociales deben aplicarse las técnicas y metodología de la planificación y evaluación; la necesidad de llevar a cabo experiencias piloto para implantar intervenciones sociales básicas para adultos mayores en el ámbito local, de modo especial, por su menor coste, la teleasistencia domiciliaria y la ayuda a domicilio, y la conveniencia de realizar en el ámbito local las intervenciones de servicios sociales en estrecha conexión y coordinación con las que ya se llevan a cabo en materia de salud y culturales.

### Visita a Madrid de representantes de alcaldías salvadoreñas

M<sup>a</sup> Petrona Vásquez de Alvarado, alcaldesa de San Francisco Morazán, y Arelly Alvarado Cruz, síndica (concejal) de la Alcaldía de San Esteban Catarina, fueron las dos representantes municipales de El Salvador que tuvieron la oportunidad de conocer, del 24 al 28 de noviembre, distintos programas y servicios para adultos mayores de Madrid, en una estancia planteada como complementaria de San Salvador.

La visita, organizada y dirigida por personal de la Consejería Técnica de Cooperación con Iberoamérica del Imserso, contó con la colaboración del Servicio Regional de Bienestar Social de la Comunidad de Madrid y de la Dirección General de Mayores y Atención Social del Ayuntamiento de la capital madrileña, así como de la entidad sin ánimo de lucro Asispa, que pusieron a disposición del Imserso y de sus invitadas sus instalaciones y centros, del mismo modo que

toda la información relativa a sus políticas hacia las personas mayores.

Entre los Centros visitados, se puede mencionar:

- Imserso: Sede Central y Centro Estatal de Autonomía Personal y Ayudas Técnicas (Ceapat).
- Comunidad de Madrid: Centro de Personas Mayores de Tetuán, Comedor Social de Personas Mayores de la C/ San Filiberto y Residencia para Personas Mayores de *La Paz*.
- Ayuntamiento de Madrid: Centro de Personas Mayores de La Vaguada, Centro de Servicios Sociales Municipal de la C/ Buitrago y Centro de Día de Alzheimer de Inicio Temprano *Doctor Salgado Alba*.
- Asispa: Sede Central, Centro de Ayuda a Domicilio y Centro de Día *Virgen de África*.



Instantánea general de los asistentes a las Jornadas de San Salvador.